
Los humedales constituyen extensiones de tierra cubiertas de aguas, tanto 

temporales como permanentes. Actualmente también se han incluido en 

esta definición a tierras ricas en aguas subterráneas. Sin embargo a lo largo 

de la historia los terrenos inundados siempre han sido considerados tierras 

de baja calidad, a los cuales había que desecar para que tuviesen alguna 

productividad. Se han construido grandes represas, canales, terraplenes, 

diques de contención y una multiplicidad de obras de infraestructura tanto 

para desecar las tierras como para evitar que el agua llegue a ellas.

Humedales:
Biodiversidad en peligro
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No obstante en la actualidad se está modificando 

este concepto pues estas tierras inundadas cuentan 

con una inmensa biodiversidad que es necesario 

conservar. Pero sobre todo prestan importantes servi-

cios ambientales a las comunidades cercanas.

Es por ello que tuvimos oportunidad de reunirnos 

con Daniel Blanco, Director Ejecutivo de la oficina 

de Buenos Aires de la Fundación Humedales (Wet-

lands International), acompañado por Marta Adelman, 

Coordinadora de Comunicaciones de la fundación, 

quienes nos dieron un interesante panorama acer-

ca de las funciones que realizan para conservar los 

humedales de la Argentina.

Patrimonionatural.com: Daniel ¿Cuándo surge 

Wetlands en Buenos Aires con la oficina de la 
Fundación Humedales?
Daniel Blanco: El origen se remonta a 1991 cuando 

Pablo Canevari vino a abrir la oficina para Améri-

ca del Sur de la Red Hemisférica Reserva de Aves 

Playeras. En ese momento comienzo a trabajar con él 

donde iniciamos un proceso de 2 años donde pasa-

mos a llamarnos Wetlands for the Americas, Humeda-

les para las Américas, o sea que ampliamos nuestro 

objetivo, no sólo para las aves playeras migratorias, 

sino con los humedales como ecosistemas con un 

fuerte componente en las aves acuáticas. En el año 

1996 hay una convergencia de tres organizaciones 

de distintos lugares del mundo: el Bureau para las 

Aves Acuáticas de los Húmedales, que tenía base 
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en Europa y trabajaba en Africa y en Asia; Wetlands 

Bureau que tenía base en Asia y Wetlands for the 

Americas que tenía base en las Americas. Estas tres 

organizaciones se juntan y crean Wetlands Interna-

tional como una organización global para trabajar el 

tema de los húmedales en todo el mundo.

PN: O sea que la Fundación Humedales tiene ori-
gen en 1991, y es una de las primeras sucursales 
que se abren en América.
DB: Es la primera sucursal. Pero en realidad la Fun-

dación Humedales como tal se crea en el año 2006. 

Entre el 91 y los primeros años de los 2000, nosotros 

dependíamos de Estados Unidos con otro nombre: 

Wetlands for the Americas. Constituiamos una filial en 

la Argentina de otra organización. Tuvimos un intenso 

proceso de cambio y nuestra entidad legal se crea 

como Fundación Humedales en el año 2006. En el 

interín seguimos funcionando como Wetlands Interna-

tional con algún proyecto puntual. Sin embargo hay 

una continuidad constituyendo legalmente la Funda-

ción Humedales como tal desde el año 2006 en la 

Argentina.
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PN: ¿Cuáles son las principales actividades que 
ustedes realizan en la Argentina o que han reali-
zado?
DB:  Bueno, trabajamos en proyectos que tengan que 

ver con la conservación y uso sustentable de hume-

dales y recursos de los humedales. Hemos trabajado 

en diferentes lugares como el Delta del Paraná, en el 

cual tenemos en este momento el programa más ám-

plio. Estamos trabajando desde hace tiempo en las 

turberas en la Patagonia. Trabajamos en Mendoza. 

Llevamos adelante un programa para realizar el Cen-

so Neotropical de Aves Acuáticas con conteos a bese 

de voluntarios en nueve paises de Amèrica del Sur.

Marta Adelman:  Un programa de peces.

DB:  Hoy en día si. Tenemos también dos nuevos pro-

gramas que son el de conservación de peces y pes-

querías de agua dulce y otro que es soja y humeda-

les. A nível de proyectos  hemos tenido muchos como 

con el sector arrocero en cinco proyectos referidos a 

buenas prácticas y conservación de biodiversidad en 

arroceras.
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En el caso del Delta  estamos trabajando desde el 

año 2009 con un proyecto grande y seguiremos tra-

bajando hasta el 2015 y espero que más. En Mendo-

za trabajamos para la creación de un sitio Ramsar en 

la reserva Villavicencio junto con la empresa Danone 

y además tenemos un proyecto de restauración de 

humedales de Huanacache, que es otro sitio Ramsar 

de Mendoza.

MA: La Fundación fundamentalmente trabaja en rege-

neración de conocimientos de base para poder incidir 

en diferentes agendas tanto del sector público como 

del sector privado. También trabajamos en la difusión 

y la instalación de esta generación de conocimientos 

de base en alianza con Universidades y otras institu-

ciones para instalar estos temas en distintos ámbitos.

PN:  ¿Y cual es el punto fundamental para la 
financiación de todas estas campañas o trabajos 
que hacen?
DB:  Generalmente trabajamos en base a poyectos 

con diferentes presupuestos y contamos con donan-

tes que nos financian cada proyecto. En los últimos 
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cinco años tuvimos mucho apoyo de la Comisión 

Holandesa que ahora ha reducido sus aportes. No 

sabemos qué apoyo tendremos más adelante por 

parte de ellos. Sin embargo también contamos con el 

apoyo de la Fundacióon Avina, la Convensión Ram-

sar, varios de financiamiento del sector privado, como 

por ejemplo al empresa Danone, y otros.

MA: Tuvimos también el apoyo del Fondo a las Amé-

ricas.

DB: Tabién el Servicio de Pesca y Vida Silvestre de 

Canadá, distinto tipo de organizaciones estatales, pri-

vadas, fundaciones y recibimos apoyo de la Coope-

ración Holandesa, a través de Wetlands International 

que tiene su sede en Holanda.

PN: Tengo entendido que el proyecto del Delta 
es uno de los más ámplios en este momento. El 
Delta es una zona bastante conflictiva por la gran 
cantidad de actividades diferentes que tiene y por 
el avance de una agriculturización como si fuera 
tierra firme y ese territorio no es tierra firme
DB: Asi es, yo no diría que es el más interesante, 

pero es el programa más importante que tenemos 

hoy en día en la oficina. Nos ocupamos de distintas 

áreas tanto con el sector privado, como con las au-

toridades, generando principalmente conocimientos 

de base que llegan a municipios, pobladores locales, 

pescadores, etc.. O sea que es un programa integral 

donde el foco está en la sociedad civil y pequeños 



productores. El perfil nuestro, que nos diferencia 

de otras organizaciones, es la generación de cono-

cimiento de base, constituyendo uno de nuestros 

pilares. Nos ocupamos de desarrollar conocimientos 

científicos y establecer un nexo entre el ámbito aca-

démico, las universidades y los ámbitos de decisión, 

o sea portar esa información y llevarla a lugares don-

de se toman decisiones. Nos tocó realizar distintos 

tipos de evaluaciones en el Delta como la valoración 

económica, toda la problemática de la tenencia de la 

tierra, las pesquerías y buenas prácticas pesqueras.

MA: Un tema que nos preocupa es el avance de los 

endicamientos sobre los cuales realizamos un mapeo 

para generar conocimientos de base y demostrar 

cómo el avance de estas obras está impactando las 

actividades tradicionales del Delta. En una reunión 

que se realizó en el Tigre se escuchó la voz de los 

ganaderos referido al avance de los endicamientos. 

Principalmente la falta de un ordenamiento territorial 

esta provocando una pérdida en la actividad que 

ellos realizan tradicionalmente. También trabajamos 

monitoreando el avance de las urbanizaciones en 

el Bajo-Delta, ayudando y apoyando a las organiza-

ciones de la sociedad civil que están luchando para 

defender los humedales, trabajamos con ellos, reali-

zamos talleres, aportamos materiales.

DB:  Si, básicamente nuestro objetivo final es el desa-

rrrollo sustentable de la región del Delta del Paraná y, 

como decía Marta, contribuir a un ordenamiento territo-

rial que hoy en día es lo que no existe. El desarrollo que 

se está dando en forma desordenada y poniendo en 

peligro la integridad ecosistémica en los humedales y 

en los modos de vida tradicionales, de modo que bus-

camos contribuir a que se organice un ordenamiento 

territorial y un buen uso de los recursos del Delta.

PN:  ¿Cómo ven ustedes la respuesta que han 
tenido en el Delta con respecto a los productores, 
las autoridades, las asociaciones de productores 
y la producción tradicional?
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DB:  Bueno, variado digamos, por un lado desde 

2009 estamos tratand o de trabajar con el INTA-

Delta y hemos encontrado algunos obstáculos. Pero 

por otro lado nos sorprende encontrar aliados nue-

vos, que en el 2009 no los veíamos como tales. Son 

productores ganaderos de Entre Ríos  que hoy en día 

están afectados directamente por el avance de los 

diques y porque se hacen las cosas sin ningún tipo 

de planificación. Es por ello que estamos trabajando 

el tema de Manual de Gestión Ambiental de la Pesca, 

y un manual de Gestión Ambiental de la Ganadería 

de islas, junto con el INTA. Esas son las dos áreas en 

la producción que estamos trabajando, pesquerías y 

ganadería de islas concretamente

PN:  Para ir finalizando veo que tienen una vasta 
actividad en la Argentina. ¿Han trabajado para 
lograr alguna legislación especifica en el tema 
humedales?
DB:  Hay otra línea de trabajo sobre el inventario 

de humedales, en el cual estuvimos trabajando con 

la Secretaría de Medioambiente, con fondos de 

GEF, en lo que es el inventario del corredor fluvial 

Paraná-Paraguay. Esto se presentó en la Secretaría 

el día del Medio Ambiente y nosotros tuvimos la 

coordinación de toda la publicación. Ahora esta-

mos trabajando con fondos de Ramsar, también 

con la Secretaría y la Univesidad de San Martín, las 

grandes regiones de humedales de la Argentina el 

cual esperamos publicarlo el año que viene. Y lo 

último que te comento, que no es menor, aunque 

es un tema difícil, estuvimos asesorando para una 

ley de presupuestos minímos para humedales que 

hoy en día entró al Senado, está para tratamiento en 

la Comisión de Medio Ambiente. Lo presentó Elsa 

Ruiz Díaz del Frente Para la Victoria y sabemos que 

para su consolidación va a pasar mucho tiempo. 

Sabemos que existe otro proyecto de presupuestos 

minímos para humedales que se quiere presentar 

en el Senado.
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